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Neste momento, dentre os diversos projetos 
técnicos em execução pelo CBH-R2R, destaco, em 
especial, o Projeto de Monitoramento Participativo 
AGente das Águas, executado em parceria com a 
FIOCRUZ e que tem um forte viés na educação 
ambiental. Uma turma de técnicos da região já foi 
capacitada no projeto. Inclusive a cerimônia de 
entrega dos certificados e apresentação do moni-
toramento realizado em diversos rios de Nova 
Friburgo está disponível ao público, no canal do 
Youtube do Comitê. Já foi iniciada uma outra 
turma, desta vez, com alunos do ensino médio do 
Colégio Rei Alberto I, em Salinas/Nova Friburgo, 
está um sucesso junto aos alunos. E, está prestes a 
iniciar outro curso para os técnicos da região, desta 
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vez, com base em Cordeiro e Cantagalo para facili-
tar a logística de participação dos técnicos desses 
municípios. 

Enfim, trata-se de um projeto de educação 
ambiental "muito rico", que trabalha muito mais 
que a sensibilidade das pessoas, trabalha a trans-
formação do comportamento em relação aos rios 
de sua comunidade. Provoca um processo de 
apropriação do rio por parte dos alunos. E joga luz 
ao tema da água trazendo junto questões ineren-
tes da própria comunidade como: saneamento, 
segurança hídrica, irrigação, e qualidade de vida. 
Tudo isso de modo claro e objetivo onde os 
próprios alunos são os protagonistas desta 
discussão! 
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Um encontro técnico foi realizado no dia 30 
de março com o objetivo de apresentar os resul-
tados obtidos no monitoramento da água 
realizado em alguns rios do município de Nova 
Friburgo. O evento aconteceu no Auditório da 
Associação Comercial, Industrial e Agrícola de 
Nova Friburgo (ACIANF), localizado no Centro de 
Nova Friburgo. Na programação, a apresentação 
dos resultados encontrados no monitoramento, 
a entrega dos certificados de conclusão do curso 
aos técnicos que concluíram a capacitação e 
espaço para debate. 

O monitoramento da água dos rios foi 
realizado durante o curso de capacitação de 
profissionais técnicos da região, para serem 
multiplicadores do projeto AGente das Águas - 
projeto executado pela Fiocruz em parceria com 
o CBH-R2R. O projeto consiste em capacitar os 
cidadãos e alunos a realizarem análises biológica 
de qualidade da água.

Assista ao 1° Encontro Científico
AGente Das Águas



Não tenho muito tempo livre, mas cuido dos meus peixes ornamentais, faço caminhadas e 
dou assistência à minha mãe idosa. Nos finais de semana, cuido das minhas plantas, faço 
corridas, jogo futebol e bebo cerveja com os amigos.

Considero de suma importância a adesão da ACIANF ao Comitê, já que todos os programas, projetos e trabalhos 
realizados ou apoiados por este interferem direta ou indiretamente nos setores representados pela Associação. Isto, por si 
só, já me motiva a participar do Comitê, porque estou cumprindo o papel a mim destinado e a responsabilidade assumida 
perante a sociedade.

Pra mim se trata de uma oportunidade de disseminar o conhecimento e a experiência adquiridos em 35 anos de Assistência 
Técnica e Extensão Rural prestadas aos produtores rurais da Região Serrana Fluminense, atuando não só nas questões 
relativas à agropecuária, mas também no que tange ao planejamento ambiental das microbacias hidrográficas.

Gosto de cuidar do jardim e fazer trilhas

Meus pais tinham um sítio. Eu e meus irmãos íamos para lá quase todo 
final de semana. Isso foi determinante. 

Gosto de passear, ir pra Lumiar, São Pedro, visitar meus filhos, ver o verde. 

Sempre gostei de Gastronomia, sempre quis ter um restaurante desde a adolescência. 
Resolvi fazer aqui no sítio um restaurante e realizei meu sonho de jovem, fiz um 
restaurante vegetariano, com uma horta, porque todo cozinheiro, todo mundo que gosta 
de cozinhar, o sonho é ter uma horta cheia de temperos, cheio de alimentos sem 
agrotóxicos.  

Acho de suma importância a qualidade da água na região, preservar e melhorar as 
nascentes dos rios, proteger nossa água. 

Participar do Comitê pra mim sempre foi muito importante, muito prazeroso. Participar do Comitê é de suma importância 
para a região. A preservação e a qualidade da água, pra todos, é muito importante. Acredito que a gente tem sempre 
que participar das ações que acha importante, que acha correto. Isso é prazeroso para todos nós que nos preocupamos 
com o meio ambiente. 

O que gosta de fazer no tempo livre? �

Como foi a escolha da sua carreira?�

O que te motivou a participar do Comitê?�

Qual a importância de fazer parte do Comitê? �

O que gosta de fazer no tempo livre? �

Como foi a escolha da sua carreira?�

O que te motivou a participar do Comitê?� �

Qual a importância de fazer parte do Comitê? �

O que gosta de fazer no tempo livre? �

Como foi a escolha da sua carreira?�

Qual a importância de fazer parte do Comitê? �
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COMITÊ ENTRELINHAS
Alexandre Teixeira

Com as dificuldades do pós-guerra, ambas as famílias vieram tentar a sorte em Nova Friburgo, onde, tempos depois, meus 
pais se conheceram e se casaram. As histórias que ouvia quando criança me despertaram o interesse e a vontade de 
“retornar às origens”. Desde pequeno passei a lidar com plantas e animais e isso me deu a certeza de que teria de seguir 
minha carreira profissional no ramo das Ciências Agrárias, optando pela Agronomia.

Flavio Stern 

Nova Friburgo - RJ
Associação Comercial Industrial e Agrícola

de Nova Friburgo (ACIANF)

Nova Friburgo  - RJ
Beer Alliance

O comitê tem protagonismo nas questões ambientais e sociais. 

Fazer parte desse grupo e poder contribuir no processo é muito gratificante. 

O que te motivou a participar do Comitê?� �
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Gerson Yunes
Nova Friburgo - RJ
Emater-Rio



EXPEDIENTE
Redação: Monique Soares - Jornalista 

MTB 32497/RJ - Especialista Administrativo (Comunicação) - AGEVAP

 Diagramação: Katyllin Kamay- Estagiária (Comunicação) - AGEVAP

Supervisão Técnica: Unidade Descentralizada 3 - AGEVAP

Imagens: Acervo AGEVAP

Apoio Técnico: AGEVAP

Este boletim integra as Atividades de Comunicação do Comitê
e consta como uma das metas do Contrato de Gestão Inea nº 01/2010.

Diretor Presidente: Ocimar Alves Teixeira

Diretora Vice-Presidente: Alessandra Assunção

Diretora Secretária-Executiva:
Mayná Coutinho Moraes

Diretores Administrativos:
Lícius de Sá Freire

Pércio Eugénio Portz 

Vicente Bastos Ribeiro

REALIZAÇÃO:

CONSCIÊNCIA AMBIENTAL �

Cerca de R$ 320 mil são investidos em projetos de
esgotamento sanitário para duas regiões do município 
de Santa Maria Madalena       

As localidades de Jardim Nova 
Madalena e Manuel de Moraes situadas no 
município de Santa Maria Madalena foram 
contempladas pelo Comitê de Bacia 
Hidrográfica Rio Dois Rios (CBH-R2R) para 
receberem projetos de Sistema de 
Esgotamento Sanitário (SES). O município 
integra a área de abrangência do Comitê. 
Esta é uma importante etapa para 
solucionar os problemas relacionados ao 
déficit de coleta e tratamento do 
esgotamento sanitário no município. Ao 
todo, o Comitê irá investir com esta 
iniciativa aproximadamente R$ 320 mil. 

No dia 27 de abril, a secretaria-executiva 
e entidade-delegatária do Comitê Rio Dois 
Rios, AGEVAP, realizou uma reunião entre 
os representantes do município, o 
diretor-presidente do CBH-R2R, Ocimar 
Teixeira, e representantes da empresa 
contratada para executar as atividades. A 
previsão de conclusão dos trabalhos é 
agosto de 2024.  

Esta iniciativa do Comitê integra a “Agenda 3”, intitulada 
“Saneamento Urbano e Rural”, do Plano de Bacia da Região Hidrográfica 
do Rio Dois Rios, um dos principais instrumentos de Gestão que define 
ações estratégicas em recursos hídricos na região. O Plano de Bacia 
começou a ser executado ano passado e tem vigência de 15 anos.

No dia 28 de março, o Comitê Rio Dois Rios apro-
vou a Programação Anual de Atividades e Desembol-
so (PAAD). Prevista no novo contrato de gestão, ela 
estabelece um planejamento anual de investimentos 
e ações que deverão ser implementados pelo cole-
giado e sua secretaria-executiva, a AGEVAP, em 
2023. O objetivo principal é aprimorar ainda mais a 
gestão e implementar de forma efetiva ações e proje-
tos que resultem na melhoria da quantidade e da qua-
lidade da água disponível na bacia. A aprovação 
ocorreu na 53ª Reunião Ordinária do Plenário.

Comitê aprova PAAD 

 

ENCOB acontece em 
agosto em Natal/RN 

A 25ª edição do Encontro Nacional de Comitês de 
Bacias Hidrográficas (ENCOB) será realizada durante 
os dias 21 a 25 de agosto de 2023, no Centro de 
Convenções do Rio Grande do Norte. É esperado um 
público presencial e online de mais de duas mil 
pessoas. Informações e inscrições, entre no site 
www.encob.org. 


